

Paul II, saint Josémaría et le bienheureux Alvaro del Portillo, pour n'en citer que quelques-uns. Le choix d'une traduction française s'explique par une volonté de faire connaître à la francophonie cette page de l'histoire, illustrée d'anecdotes, pour mieux faire comprendre l'élaboration et la mise en œuvre du Concile Vatican II. En effet, si la période de la crise post-conciliaire est évoquée, ainsi que les difficultés de l'Eglise, c'est toujours avec une vision de foi et dans un souci d'unité, ce qui rend l'ouvrage très accessible au lecteur.

Bénédicte Bernard

José Manuel HORCAJO LUCAS, *Al cruzar el puente. Testimonios de una iglesia abierta a todos*, Madrid, Palabra, 2019, 443 pp.

El autor, con un lenguaje ágil y vivo describe su experiencia desde que el 29 de marzo de 2009 comenzó su ministerio sacerdotal como párroco de la parroquia de San Ramón Nonato, construida por la familia Villota como lugar de enterramiento de su hijo Ramón (fallecido en 1895) y sita en el distrito madrileño del Puente de Vallecas.

Como indica el Cardenal Arzobispo de Madrid, Carlos Osoro Sierra en el prólogo, la obra pone de manifiesto como «la Iglesia, sacramento universal de salvación, es también la que sirve de puente para que, a través de su humilde servicio, Dios siga siendo su mano larga, la caricia y el abrazo para sus hijos predilectos» (p. 13, -8).

El autor describe en el primer capítulo («UP! Una nueva mirada a un viejo barrio»), quizá el más interesante para el historiador, tanto por el empleo de algunas –pocas– fuentes como por la claridad expositiva, la situación social, cultural, eclesiológica, económica, etc., del distrito del Puente. Resalta la amplia labor cristianizadora y la extensísima labor de promoción humana y social de diversas instituciones de la Iglesia. Allí, entre otros, trabajaron atendiendo a los más pobres y menesterosos la beata Pilar Izquierdo, don Emilio Franco, párroco antes de la Guerra Civil y actualmente en proceso de beatificación como mártir en esa contienda; san Josemaría, fundador del Opus Dei que ayudaba a las Damas Apostólicas a preparar a niños para la Primera Comunión y llevó la Comunión a numerosos enfermos, el beato Álvaro del Portillo que acudía a la parroquia de San Ramón para dar clases de catequesis, el padre Llanos o Kiko Argüello que comenzó viviendo en las chabolas de la zona.

El resto de los capítulos son narraciones de las iniciativas que desde su toma de posesión como párroco, y en colaboración con muchas otras personas, se han ido desarrollando en la parroquia. Destaca, entre todas, la Obra Social Familiar Álvaro del Portillo que recoge el conjunto de la amplísima labor que se desarrolla a favor de los necesitados y nace el día de la beatificación de Álvaro del Portillo, el 27 de septiembre de 2014.

El libro se lee bien, es ágil, ameno y muy humano. Son muchos los testimonios ejemplares que narrados por el autor ponen de manifiesto la fecundidad de la fe y la

grandeza del corazón humano. No es un libro de historia, pero sí narra la historia de diez años de trabajo pastoral en favor de las necesidades espirituales y materiales de una población marginada.

Juan José López Abascal

Olga MARLIN, *Our Lives in His Hands. An Ordinary Couple's Path to Holiness*, Chicago, Scepter, 2018, 218 pp.

Olga Marlin es conocida por el relato que escribió sobre los comienzos de la labor apostólica del Opus Dei en Kenia, de los fue protagonista.

El libro que ha escrito ahora narra la vida del matrimonio Tomás Alvira y Paquita Domínguez, ambos en proceso de beatificación. Como afirma en la introducción se trata de una traducción libre y resumida al inglés de los dos libros sobre los Alvira que escribió Antonio Vázquez: *Tomás Alvira: Una pasión por la familia, un maestro de la educación* y *Tomás Alvira y Paquita Domínguez: la aventura de un matrimonio feliz*.

La autora los conoció personalmente en un viaje que estos hicieron a Nairobi para visitar a su hija Conchita Alvira. Con este libro quiere rendirles homenaje y acercar al público anglosajón la imagen atractiva, llena de naturalidad y sencillez, de un matrimonio cristiano en proceso de canonización. El carácter es divulgativo, escrito con un estilo sencillo, que aporta material de primera mano, por ejemplo, las cartas del matrimonio.

Es la historia de un matrimonio y, en definitiva, de una familia –tuvieron ocho hijos– que encontró en el Opus Dei la respuesta a sus inquietudes espirituales. A lo largo de treinta y tres capítulos, plagados de anécdotas, Marlin muestra las alegrías y sinsabores de sacar adelante una familia numerosa, los proyectos profesionales docentes en que se embarcaron y su preocupación por transmitir a sus hijos una serie de valores: alegría, libertad, responsabilidad, generosidad. También la fidelidad a la fe y el papel fundamental que Dios juega en la vida de cada uno.

Un libro interesante y ameno que refleja con claridad cómo para los Alvira el matrimonio fue su camino de santidad, ayudándose el uno al otro para reunirse nuevamente en el cielo.

Inmaculada Alva

Rafael NAVARRO VALLS, *Navarro-Valls, el portavoz*, Madrid, Palabra, 2019, 228 pp.

La portada del libro destaca que son “20 testimonios para la historia” los que componen esta recopilación de escritos. En ella, colegas que trabajaron con Joaquín Navarro-Valls y lo trataron durante los cuarenta años de su actividad profesional